

## REMERCIEMENTS :

Je tiens avant toute chose à chaleureusement remercier mon directeur de recherche, M. Th. Le Dinahet, professeur d'Histoire à l'Université Lumière Lyon II, pour sa précieuse aide apportée tout au long de ces longues années de rédaction. Je lui suis profondément reconnaissant d'avoir toujours su se rendre disponible pour suivre au plus près mon travail de recherche.

Je tiens aussi à exprimer toute ma reconnaissance à J. M. Moret, professeur d'Archéologie à l'Université Lumière Lyon II et à l'Université de Genève, pour ses précieux conseils et ses motivants et dynamiques encouragements.

Je tiens également à exprimer toute ma gratitude à Ph. Borgeaud, professeur d'Histoire des religions à l'Université de Genève, pour nos entretiens et ses fructueuses recommandations méthodologiques et problématiques.

Mes pensées vont aussi à V. Chankowski, directrice des études de l'Ecole Française d'Athènes, pour m'avoir donné l'opportunité de passer deux séjours de travail à Athènes et dans l'archipel des Cyclades en Avril et Mai 2007 et 2008.

Je tiens encore à remercier V. Yannouli, conservatrice des antiquités à l'Ephorie des Cyclades, pour avoir autorisé mon accès au matériel issu des récentes fouilles de *Kythnos* et N. Kourou, professeur d'Archéologie à l'Université d'Athènes et responsable des fouilles de *Ténos*, pour ses très avisées analyses des actes des cultes protogéométriques et géométriques, qu'elle a bien voulu partager avec moi à l'occasion de notre rencontre à l'Université d'Athènes.

Je tiens à tout particulièrement remercier G. Labarre, H. Siard, A. Peignard-Giros et R. Bouchon, pour m'avoir permis d'assurer à leur côté, en tant que chargé de cours, des enseignements en première année d'Archéologie, d'Histoire de l'art et d'Histoire à l'Université Lumière Lyon II, durant les cinq années qu'ont durées la préparation et la rédaction de ma thèse.

Enfin, je n'aurais jamais pu porter mon travail à son terme sans le précieux soutien de ma famille et de mes amis. Tous savent déjà, que je les remercie du fond du cœur.